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时评

福田警方的“悬赏”是执法，也是普法

□本报评论员 沙元森

9月22日，深圳福田警方
通过官方微博发布“悬赏”，
针对在9月16日“保钓”活动中
出现的个别破坏公私财物的
违法行为，警方根据已掌握
的确凿证据，公布了部分涉
案人员的图片，敦促嫌疑人
投案自首，并请市民举报。

法网恢恢，疏而不漏。不
只在深圳，广州、西安、青岛
等地日前也对少数不法分子
的打砸行为做出迅速反应，

一些涉案人员已经被刑拘。
这说明，法治社会中，无论什
么人、以什么样的名义，都不
能践踏法律尊严，否则都要
受到法律的追惩。

“保钓”活动中出现的打砸
行为，破坏了社会稳定，损害了
国家形象，虽然只是少数人所
为，却也造成了很恶劣的影响。
根据已经公布的材料，极少数
别有用心的人之所以煽动打砸
行为，纯粹是为了发泄个人情
绪或者从中满足个人私欲。这
不仅与爱国无关，反而给爱国
抹了黑。一些真正想表达爱国
之心的人也可能会受到极端情
绪的裹挟，随之做出不理性的

行为。深圳福田警方的“悬赏”
将给公众一种特殊的触动，促
使更多的人由此反省，我们应
该怎样在公共空间中表达自己
的意见。在社会价值观渐趋多
元的背景下，每一个人、每一个
群体都必须有包容之心、理性
之举，而不能唯我独尊、无视他
人存在。在大多数民众缺乏应
有的操练时，及时以法律的手
段引导和规范，显然是最容易
见效的。

福田警方的“悬赏”在追缉
嫌犯的同时告知公众，在参与
公共活动时，即便是为了正确
的目的，也要施行正确的手段。
一些人自恃有爱国的名义，在

游行中做出极端甚至违法的行
为。他们以为只要出发点是正
确的，过程怎样并不重要，所谓

“大行不顾细谨，大礼不辞小
让”应该就是这样。而在利益诉
求复杂的社会中，我们所有人
的行为表达都应该有清晰的边
界意识，法律底线尤其不容碰
触。以正确的方式表达合理的
诉求，恰是现时很多人需要补
上的一课。一些人因为受到不
公平的对待或者在激烈的社会
竞争中感到失落，就以伤害自
己或伤害他人的极端方式表
达，最终结果都是适得其反。

福田警方的“悬赏”一次就
公布了20名嫌疑人的头像，足

以让那些在游行中实施违法犯
罪行为的人感到震慑。长期以
来，法不责众的社会心态一直
在潜移默化地影响着公众。损
坏他人财物，伤害他人身体，
都是法律所不允许，这些道
理绝大多数人基于常识也是
知道的。一些人平时即便有
类似违法行为，也不敢明目
张胆，而一旦混在游行队伍
中，尤其是看到别人带头动
手，自己就觉得无所谓了。这
种“从众心理”几乎随处可
见，比如过马路闯红灯、驾车
超载超速，都是很多人平时不
以为意的“小毛病”。别人能做，
我也能做，这种心安理得更是

助长随大溜的恶习。而法律面
前人人平等，则是法制的基本
原则，也就是说无论是“从众”
的还是“单干”的，都没有超越
法律的特权。福田警方的“悬
赏”是一次执法，也是一次普
法，将让更多的人记住，在公共
空间中履行权利时也要牢记自
己的责任。

目前，钓鱼岛危机呈现
出长期化的趋势，这意味着
我国民众的“保钓”行动不可
能一蹴而就。今后的“保钓”
能否展现出更加理性的形
象，应有的法律规范必不可
少，福田警方的“悬赏”是一
次有益的尝试。

深圳福田警方的“悬赏”将给公众一种特殊的触动，促使更多的人由此反省，我们应该怎样在公共空间中表达自己的意意见。在

大多数民众缺乏应有的操练时，及时以法律的手段引导和规范，显然是最容易见效的。

封二

□江德斌

日前，星巴克宣布，杭
州灵隐门店开门迎客。该
星巴克店不是开在灵隐寺
内，是在灵隐寺附近商区。
2007年，星巴克在北京故宫
开分店，一时间备受争议，
最后退出故宫。此次，也有
专家质疑称，星巴克商业行
为和灵隐寺代表的文化有
所冲突。(本报今日A09版)

星巴克是全球咖啡连
锁企业的龙头老大，与麦当
劳、可口可乐、好莱坞一样，
被视为西方文化的代表。此

次星巴克将店开在杭州灵
隐寺附近，不免会诱发文化
入侵之类的“口水战”。其
实，星巴克卖的只是咖啡，
一种饮料而已，既然灵隐寺
容得下龙井茶，当然也应该
能容下星巴克的咖啡。

故宫与灵隐寺均是传
统文化的载体，但同时又
是向公众开放的旅游景
点，那么，从服务公众的角
度来讲，为游客提供龙井
茶或者咖啡，理应是相同
的商业行为。在前来参观
的千万游客里，既有中国
人，也有大量的外国人，其

中有喜欢喝茶的，也有喜
欢喝咖啡的，既然可以卖
茶给游客，为什么就不能
卖咖啡给游客？

传统文化与现代商业
之间，并非水火不容之势，
相反找准定位的话，可以
促进彼此的发展。既然肯
德基都已经推出中式套
餐，说不定未来在星巴克
灵隐门店里，也能品尝到
西湖龙井。到那时，我们还
会排斥星巴克吗？

■本版投稿信箱：

qilupinglun@sina.com

信息公开比撤“表哥”职更有意义

容得下龙井茶，也应容得下星巴克

□杨涛

湖北三峡大学学生刘
艳峰要求公开“表哥”杨达
才2011年的工资收入，9月20

日，他收到了陕西省财政厅
的回复，被告知，杨的个人
工资不属于该厅政府信息
公开的范围。随后，刘艳峰
通过微博表示，准备寻找代
理律师提起行政复议。(9月
23日《长江商报》)

这次，刘艳峰并非一个
人在战斗，湖北楚盾律师事
务所律师许方辉21日也向

陕西省人民政府、陕西省财
政厅及陕西省安监局提交
申请，要求公开杨达才任职
以来纳入财政预算的工资
收入状况。而来自陕西省纪
委的消息称，杨达才存在严
重违纪问题，已被免职。这
似乎是庶民的重大胜利，但
在我看来，继续要求公开杨
达才工资，远比扳倒杨达才
本人更重要，因为如果此次
要求公开杨达才工资不了
了之，可想而知的是，今后
公开官员工资的要求也将
折戟沉沙。

网民虽然通过网络监
督扳倒了“表哥”，但对于制
度化和系统化的反腐意义
不大，因为，这种偶发事件
毕竟是少数，而官员们也会
在与网络的战斗中“吃一堑
长一智”，他们会更加学会
伪装。而公开官员工资，可
以让公民了解官员的工资
构成，更有助于公民判定官
员是否清廉。更重要的是，
如果公民具有了对官员工
资的知情权，那我们离官
员财产公开申报制度也就
更近了一步。

事件观

>>媒体视点

借鉴境外大学

最需要的是办学制度

对于南科大来说，不管是
最初想“模仿”港科大，还是后
来想成为加州理工和斯坦福，
如果没有建立起现代大学制
度，想都不要想。只有建立现
代大学制度，才可能让大学有
自身明确的定位，形成独特的
办学特色，这是世界一流大学
发展的经验之谈。我国大学发
展的难点，就在于建立现代大
学制度，其中最为关键的环节
是政府部门必须改变传统的
管理学校的方式，把办学自主
权真正交给大学。

(摘自《北京青年报》，作
者：熊丙奇)

为失独家庭养老

政府责无旁贷

近日，民政部副部长窦玉
沛表示，失独家庭是我国实施
计划生育政策以来出现的新
情况、新问题，应当参照政府
供养“三无”老人、农村“五保”
老人的政策，由政府为失独家
庭提供充分的保障，以解决他
们的养老问题。失独父母是特
殊国情条件下产生的特殊

“独”者，国家应当以高度的诚
意和坚定的决心，以完备的法
律政策保证他们老有所养、老
有所终，体现政府为失独家庭
提供养老服务的基本责任。

(摘自《长江日报》，作者：
潘洪其)

芙蓉姐姐

“没事”就好

网络名人芙蓉姐姐近日
一则闪烁其词的微博引发连
锁反应，一度让许多人认为她
已因轻生不幸去世。虽然，难
以断言这次也是炒作，但芙蓉
姐姐靠炒作起家，亦难免令人
往这方面想。其实，如果不喜
欢这种“人造网络明星”的炒
作行为，一开始就无需关注此
人此事；如果已经关注且起初
并不排斥，就该明白，这样的
事迟早会发生，每个关注者本
身，都是参与制造“芙蓉姐姐
现象”的推手。人命关天，理应
宽容为上。(摘自《新京报》，作
者：陶短房)

陈春鸣/画

由“摩天城市网”发布的《2012摩天城市报告》显示，目前，中国
（内地）现有摩天大楼470座，在建摩天大楼有332座，另有516座已经
完成土地拍卖、设计招标或已奠基。未来十年内，中国将以1318座
超过152米的摩天大楼总数傲视全球。

摩天大楼“高烧”
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